

Distico latino á la muerte del Conde de Vergennes, por M. de Ollivier de Preville, Canónigo de la Colegial de Les-neven, é individuo de la Cámara Literaria de la misma Ciudad.

*Flet patrem soboles, sponsum uxor, Gallia Civem,
Rex Mæcenatem, terraque paciferum.*

LONDRES.

A Short Review of the political state of Great Britain &c.

O golpe de ojo sobre el estado político de la gran Bretaña al principio de este año de 1787, en casa de Debrett.

Rara vez dexan de ser bien recibidas las observaciones escritas con libertad, é imparciales sobre los caracteres, y la conducta de los personajes que ocupan los primeros empleos de la republica. Al leer semejantes producciones, el Lector siente aquel placer que experimentarán las edades futuras, quando las acciones de los Reyes, de los Principes, y de los célebres políticos que habrán ocupado la escena del mundo se expondrán sin temor en su verdadero aspecto, como dignas de elogio ó de odio, sin exágeracion ni interés personal ácia ninguno de dichos extremos. El Autor apoyado sobre este principio de la naturaleza humana, presenta los quadros de los mas altos personajes de su nacion. Su objeto es manifestar la popular del Soberano en medio de los mas desgraciados sucesos de su Reyno. Contemtemonos con exáminar con él los dos hombres que hacen el principal papel, uno en la Corte, y otro en el partido opuesto; claro está que hablamos de los señores Pitt y Fox.

Paralelo entre Pitt y Fox.

„Aspero en su persona, poco obsequioso en su modo reservado, y algunas veces altanero en su conducta,
no

„no es Pitt muy propio para cautivar á los hombres, ni
 „con las gracias de su rostro, ni con su destreza. Tam-
 „poco es sensible á las gracias de la hermosura, por lo
 „que no encontrará en el bello sexó el apoyo del antu-
 „siasmo, ni aquellos esfuerzos heroicos que experimentó
 „mas de una vez su temible antagonista en las mas crí-
 „ticas circunstancias. Indiferente para las diversiones y pa-
 „ra la disipacion de qualquiera clase que sean, solo disfruta
 „de unos placeres muy moderados, y en su casa, en el des-
 „canso que le facilita la alegría de la mesa, jamás pierde
 „de vista las funciones de su Ministerio. Muy parco y
 „económico en percibir sueldos públicos, y avaro de un
 „tesoro agotado en profusiones anteriores; su conducta
 „forma un contraste vivo con aquella prodigalidad de las
 „Administraciones que le precedieron. Desinteresado en la
 „distribucion de los empleos, y severo en la eleccion de
 „los que á ellos eleva, la Nacion vé en él su habilidad
 „con tanta admiracion como confianza y respetos que ins-
 „piran sus principios. Animado en los debates, frio, y
 „austero en la conversacion, fecundo en su diction, difi-
 „cil en la eleccion de las figuras con que desea enrique-
 „cer, y adornar sus discursos, mueve tanto al juicio co-
 „mo la imaginacion, y por la fuerza del lenguaje unida
 „al racionio, facilita su acceso al corazon. Tal es el Mi-
 „nistro actual del pueblo de Inglaterra, tal el bosquejo
 „imparcial de sus virtudes, y defectos. «

„A la frente del gran partido llamada de oposicion,
 „y compuesto de materiales tan estraños que no es facil
 „darles una forma determinada, se presenta Mr. Fox, y
 „con él el mayor de sus antiguos Antagonistas, y hoy su
 „intimo cooperador el Lor North...»

„Sin que la naturaleza le haya dotado con mas libe-
 „ralidad de las gracias exteriores, de la elegancia, de sus
 „acciones, de una cierta destreza que á M. Pitt su rival,
 „sin embargo tiene algo de singular y de indefinible. No
 „me atrevo á asegurar, que pueda llamarse algun tanto ri-
 „sueño; pero ciertamente produce sus efectos; es decir
 „que inspira la confianza, y excita el placer. Descendien-

„re de un Monarca distinguido por sus facciones superiores y características del rostro, quizás participa de ellas como un bien hereditario. Hijo de un caballero tan famoso por la maledicencia, por las imputaciones públicas justas ó injustas que experimentó como el Lord Chatham, lo fue por el favor y la admiración general, no puede contar sobre el mérito de las virtudes de sus padres.

„Sin igual en el Arte de inclinar á los hombres á su persona y á su fortuna, firme y ardiente en su amistad, abierto y franco en sus enemistades, no olvidando jamás por pretexto alguno á aquellos con quienes se enlaza por asuntos políticos, le formó la naturaleza para Jefe de partido. Criado en la escuela de las ciencias políticas, hecho individuo del parlamento antes de la edad viril, con una larga experiencia y talentos naturales debe mirarse como un hombre consumado en todos los conocimientos que no pueden adquirirse sino con una instrucción prematura en los misterios de un gobierno democrático. Su elocuencia es fuerte menos brillante; pero quizás más sólida que la de Pitt. También nació para cautivar, convencer, y subyugar. Habil en cubrirse bajo de trincheras, y en albergarse en fortalezas inexpugnables, ó bien en introducir el fuego de la guerra en las líneas del enemigo, imita con facilidad á Escipión ó á Fabio, y afecta la dignidad consular, ó el frenesí tribunicio. Entregado desde sus primeros años al furor del juego, á todas las disipaciones, á una profusión sin límites, ha conservado una parte de sus defectos de sus errores hasta en la edad madura, y á obscurecido la brillantéz que debe á sus grandes qualidades. Lejos de ser como su tranquilo Rival indiferente para comercio de las mugeres, y superior á sus hechiceras caricias, Fox no se avergüenza de parecer con la compañera de sus delicias en un faetonte en Hyde Park, ó en los primeros palcos del Teatro. De buena compañía dispuesto á las delicias de la Sociedad confirma sus triunfos políticos con sus conquistas privadas. Atrevido en extremo si fuese Ministro sería capaz de aumentar, ó disminuir sucesivamente el

„poder de la Corte, y de justificar con las razones y argumentos mas plausibles las medidas que hubiese adoptado fuesen las que fuesen. Generoso y bienhechor, facil en perdonar, facil en sosegar sus enemistades politicas, no pasarian mas allá de los limites del debate de las paredes de la Camara de los comunes. Igual á su antagonista en todos los talentos sublimes y necesarios para el gobierno de un imperio grande, superior en las ciencias modernas, y en cierta urbanidad en el conocimiento de la Europa, de sus costumbres, de sus galanetes de sus lenguas, solo le cede en una cosa esencial que es la opinion, la fama de sus principios esperecida generalmente entre el Pueblo, y no es de extrañar que una habilidad tan grande, que unos talentos tan superiores queden sin empleo y que se permitan se conviertan en humo? = “

El solo miembro de la oposicion que el anonimo celebra despues es Mr. Sh... de quien puede sospecharse habla con parcialidad. Finalmente hace una transicion natural al Lord Rodney y á M. Hastings reprendiendo con la mayor indignacion y como poco merecido el trato que experimenta. Este libro aunque nada presenta muy nuevo, está escrito con viveza y elegancia, y no le falta alguna difusion afectada.

COPENHAGUE.

Rasgo de virtud.

En una memoria intitulada *diminuçion annual de las deudas del estado para un nuevo recurso*, una sociedad formada en Copenhague declara que sus individuos animados del bien publico renuncian unos en parte, y otros enteramente á las pensiones y gratificaciones de que gozan en la tesoreria Real. Esta Sociedad al mismo tiempo convida á los ricos y pensionados á que sigan este exemplo.

Declaracion de la vigesima tertia Experiencia Areostatica, hecha en Valencienes por M. Blanchard.

Nos Regidor, Jurados y Escribanos de la Ciudad de Valencienes, certificamos haber presenciado la vigesima tertia ascension de M. Blanchard que ha hecho en dicha Ciudad por medio de quatro areostaticos adaptados con el mayor artificio á su cargo. Esta experiencia se intentó el 27 de Marzo soplando un viento bastante recio, de manera que los areostaticos fueron arrojados con violencia contra el campanario del Hospital general, lugar de su ascension; el uno de ellos se enredó en dicho campanario, y todo el concurso se conmovió temblando cada uno por la vida de aquel Aronauta, quien solo destituido de todo socorro se libertó del Campanario con un valor que animó á todos los expectadores asombrados. Aumentóse el temor al ver que su navecilla, y los cinco globos descendían con celeridad sobre texados vecinos, derribando las chimeneas que encontraba, precipitandose al parecer en las fortificaciones de la Ciudad ó en el rio del que no estaba muy distante. Sucedió la alegría al temor quando vieron los expectadores que el Aronauta libre de los choques y del naufragio se elevaba magestuosamente en los ayres saludando con la mayor alegría á el inmenso tropel de curiosos que le admiraba, manifestando con sus maniobras el estado mas tranquilo, y la seguridad mas perfecta. En pocos minutos desapareció por la rapidez de su curso que era á razon de treinta leguas por hora lo que dió que pensar á muchos, y les hizo temer no acabase sus dias, pues estaba destituido de todo medio para bajar á tierra. Sin embargo de todo esto, á los 10 minutos terminó su viage felizmente á cinco leguas y media distante del lugar de donde habia partido á las 2 y 20 minutos. A la vuelta á esta Ciudad creimos que á exemplo de las demás Ciudades en donde M. Blanchard ha hecho experiencias debiamos recibirle por Ciudadano y agregar regalos y fiestas particulares á los aplausos del publico en el es-

pec-

pectaculo para convencer á este Arconauta de la estimacion que hacemos de su persona, de sus talentos, y de su valor singular.

En Valencienes, el 29 de Marzo de 1787.

Firmado por Waroquet &c.

PARIS.

Viage por la Siria, y por Egipto en los años de 1783, 84 y 85, por M. de Volnei, dos tomos en octavo, en casa de Vailand, Librero, y en la de Desenne au Palais Royal.

Si la felicidad es el único fin que debe proponerse el hombre que usa bien de su razon, y si el medio de conseguirla es el conocimiento de sí mismo, no puede negarse que los viages son de la mayor utilidad. El hombre es un animal en quien las circunstancias locales hacen la mas viva impresion. Luego es preciso verle en todas estas diferentes situaciones para conocerlo bien. Esta es la ventaja que se propuso M. Volnei, y la que sacan los naturalistas que quieren aprender la historia del hombre.

El Autor de dicha obra, penetrado de estas grandes verdades, escogió para el lugar de sus observaciones los Países mas propios para alimentar un espíritu filosófico. La Phenicia, la Siria, el Egipto, aquella cuna de tantos hombres ilustres, aquellos distritos tan ricos, tan fertiles baxo del imperio de la libertad ¿qué presentan hoy dia, si no los deplorables vestigios de un despotismo destructor, que tímido siempre, no procura sino destruir, para saciar su rabia devoradora? ¿si no unos Sultanes sumergidos continuamente en una molición ociosa, ignorantes de que la felicidad está anexa al trabajo, que creen locamente calmar sus enfados con un luxo insensato, y que abandonan sus rentas á unos defraudadores, que para sostenerse agotan á toda una Corte corrompida, oprimen á sus Ciudadanos, despojandoles enteramente con impuestos excesivos, multiplicados baxo de mil

mil formas distintas? Esta fue la causa, segun el Autor que transtornó á los Imperios mas grandes, y esta misma causa prepara sin duda la ruina de los que tienen la temeridad de instar, y de seguir sus principios.

Aquellos Egipcios famosos que poseían una ciencia tan profunda, eran segun Volnei, negros, esa clase de hombres, que tanto han degenerado en estos dias. Esto lo prueba con el rostro del Esphinge, que enteramente es negro, y con un pasage muy positivo de Herodoto. Esta observacion de Historia Natural es en gran manera preciosa. Otras muchas nos refiere el Autor, que es precioso ver en la obra original.

M. Volnei ha adornado su obra con dos cartas muy exâctas del Egipto y de la Siria. Tambien ha añadido una vista del Templo del Sol, en Balbec, y otra de palmita de bellísima execucion. Ni la antigüedad, ni los tiempos actuales tienen una cosa parecida á la soberbia palmita: en ella se vé un espacio de mil y trescientas toesas, lleno de edificios, unos mas bellos que otros, adornados de innumerables columnas. Todo fue obra de un Pueblo libre y comerciante. ¿Se halla hoy una cosa parecida á esta en los imperios del despotismo? no; miserables chozas y ruinas envejecidas. Quando los Filósofos viajaren, dice Rousseau, nos harán ver los pueblos muy diferentes de los que nos presentan los viajeros ordinarios. Tal es el efecto que produce el viage de M. Volnei.

Este papel constará de un pliego, y se venderá tres veces á la Semana á 3 quartos cada Número: á saber Lunes, Jueves, y Sabado; bien entendido, que si alguno de estos fuere dia de Fiesta, se venderá al dia siguiente, ó al anterior si la Fiesta fuere en Sabado. Se hallará en las Librerías de *Castilla*; frente las Gradas de San Felipe, en la de *Llera*, Plazuela del Angel, en la de *Texero*, calle de Atocha, en la de *Luna*, calle de la Montera, en el Puesto de *Cerro*, calle de Alcalá, y en los Puestos del Diario.

Con las licencias necesarias.